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時事梓引 以中國四
大名著之一

《西遊記》為創作藍本的國產3A
遊戲《黑神話：悟空》，自推出
以來全球熱爆，遊戲首日發行，
遊戲平台Steam吸引達220萬名
玩家在線，總銷售額亦已突破65億港元，勢頭相
當凌厲，亦凸顯國家在文化輸出和產業影響力擁
有着巨大潛力。

《黑悟空》由深圳市遊科互動科技有限公司耗
時6年半、耗資近4億元開發，被視為中國首個
國產3A遊戲，即開發成本高、開發周期長、製作
精良的遊戲。同樣是億元大製作、由日本綜合企
業索尼旗下遊戲工作室Firewalk Studios開發的
英雄射擊遊戲《星鳴特攻》（Concord），上線
後開局慘淡，在Steam的最高同時在線玩家數僅
為697人，最終推出僅兩周便宣布下架。可見遊
戲開發是一門高風險的行業，亦凸顯《黑悟空》
的成功絕非偶然。

《黑悟空》之所以能夠取得如此成功，除歸功
於其獨特的遊戲特色外，更將中國傳統文化與現
代科技完美融合，以更適合國際化的方式表達出
來。遊戲的英文名稱是Black Myth: Wukong，製
作方把「悟空」直譯為Wukong，而不是Monkey
King，是希望更緊貼原著的精髓往外輸出。玩家
在遊戲內扮演一名「天命人」，踏上一條充滿危
險與驚奇的西遊之路。遊戲裏面包含了大量中國
元素，比如傳統建築、文物古籍以及歷史傳說
等。《西遊記》書中的各類小妖、妖王、神魔、
菩薩等，穿越近500年的歷史與玩家相見。不少
場景也是參考內地山西、重慶、浙江的著名旅遊
區，帶旺了當地的文化旅遊產業。

為了適應海外玩家的需求，《黑悟空》的字
幕和配音都有英文版。難怪海外遊戲媒體對這
款遊戲的評價為「引人入勝的中國傳統文化之
旅」。

《黑悟空》作為一款成功的文化輸出產品，
亦成功為投資者提供了寶貴的啟示。除了證明
了中國遊戲產業已經具備了開發世界級遊戲的
能力，有力挑戰日本、美國等市場霸主地位，
也顯示了中國文化元素在全球市場擁有極大潛
力。

事實上，中國傳統文化內容豐富，博大精
深，中國其他經典《水滸傳》、《三國演
義》、《封神演義》等等，亦有潛力作為電
影、遊戲的主題，開發出更有市場競爭力的產
品，藉以向世界展示我國的文化產業軟實力。
特區政府要利用好這次空前的機遇，推動更多
優秀人才投身創科、藝術和文化事業，帶動科
技、文化等產業的發展，相信這是香港發展新
質生產力一大助力。

李梓敬 立法會議員
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美國國務院、農業部、商務部、國土安全部及財政部 9 月 6 日聯合發布所謂「更新版商業警
告」，稱美企在港營商面對來自香港國安法及《維護國家安全條例》的風險，可能影響日常商務
活動。美國再次惡意抹黑香港，全港憤怒。美國已經不止一次抹黑香港，但香港從未因美國的抹
黑而失去吸引力，來港投資及尋找機會的企業和人才仍在持續增加。與過往一樣，美國抹黑香港
的計謀不會得逞，只會令被誤導的美國企業受損失，最終反噬美國經濟。

黎子珍

所謂「更新版商業警告」，其實只是老調
重彈，毫無新意。無非就是說，香港頒布實
施了香港國安法和《維護國家安全條例》，
會破壞基本自由及人權的保護，令在香港經
營的企業面對更大的風險。

「商業警告」理據何在？
其實，美國說這句話的邏輯十分可笑，如

果有國安法就不利於經商，那麼美國正是國
安法最繁雜、最嚴苛的國家之一。依照美國
國務院及多個部門的邏輯，是否所有企業都
應該撤離美國呢？

美國重要的國家安全法律最少有21部，
列入國家安全類的法律多達上百部，罪名
種類和立法範圍比香港更寬廣，只要稍有
不慎就掉入其天羅地網，更不時有企業會
在毫無實據之下，被以危害美國國家安全
為理由，遭受無理打壓。中國的企業華
為、TikTok在美國的遭遇證實，美國隨時
會任意打壓任何一家合法經營的企業，甚
至搶走其資產。

而且，美國的國安法不僅罪名多，刑罰也
十分嚴苛，比如叛國罪、間諜罪，觸犯者最
高可被判處死刑。美國國務院及多個發布所
謂「更新版商業警告」的部門，是否也曾因
為美國的國安法嚴苛的刑罰，發出商業警告
呢？美國對香港發出所謂「更新版商業警
告」，是自曝其醜。

其實，大多數來香港投資和經營業務的企

業都知道，香港國安法和《維護國家安全條
例》的頒布落實，為香港社會帶來穩定安全
的環境，更有利營商和投資。從下列數據，
可以真實地看清這一事實。

根據2023年的統計，來港設駐港分支機構
的境外公司超過9,000間，其中來自美國的
公司有1,273間。香港投資推廣署今年上半
年已協助322間內地及海外企業來港開設或
拓展業務，比去年同期上升43%，為香港帶
來383億元投資額，創造超過3,500個職位。
其中，來自美國的公司有30間，來自英國的
公司有19間。試問，如果來香港營商，真的
像美國國務院所說的那樣會面對更多風險，
這些美國、英國的公司會甘冒風險來香港
嗎？

事實上，香港國安法頒布實施後，美國已
經不止一次抹黑香港，不止一次出言恐嚇來
港投資的美國企業。事實已經證明，美國的
抹黑，不會起什麼作用，香港美國商會在香
港國安法實施後，對其會員展開的調查報告
顯示，近六成企業積極評價香港營商環境，
近八成認為香港具有高度競爭力。這些足以
證明，美國的企業比政客更務實，他們不會
輕易地因為美國政府的幾句話，就放棄重要
的商業機遇，香港仍然是對美國企業和人才
具有吸引力的國際城市。

政治抹黑圖謀難逞
香港作為重要的國際金融、貿易、航運中

心，吸引大批國際企業和人才到香港發展，
過去百多年來，雖潮起潮落，歷經多次磨
難，但經久不衰。香港今年的競爭力排名世
界第五，去年的外來直接投資流入金額是全
球第四大，香港同時是全球第十大商品貿易
經濟體，香港仍是全球最具有吸引力、最具
有魅力的國際大都市之一。

香港之所以有這樣的成就，是因為具有得
天獨厚的地理位置，港人有刻苦耐勞、自強
不息、靈活應變的獅子山精神，還有健全的
法治、良好的治安。香港回歸祖國之後，又
有「一國兩制」的制度優勢，更加有國家作
為最堅實的靠山，有中央的關懷厚愛、全力
支持香港發展經濟，鞏固和提升國際金融、
貿易、航運中心地位，打造人才高地。

頒布實施香港國安法和《維護國家安全條
例》後，香港法治更完善，安全更有保障，
營商環境也更優化，來港投資及開設分支機
構的境外企業更多，來港發展的人才也更
多。香港的獨有魅力絕對不會因為美國發布
的所謂「更新版商業警告」就發生改變，美
國的圖謀注定不會得逞。

令人擔心的反倒是美國一再以不實的言詞
發出抹黑香港、恐嚇美國企業的所謂「警
告」，會令誤信其言的美國企業失去機會、
遭受損失。美國以政治手段，用虛假言論，
無理抹黑香港，意圖破壞香港的營商環境，
阻礙企業和人才來港發展，最終將反噬美國
經濟。

9月5日，國家主席習近平在
中非合作論壇北京峰會開幕式
上發表主旨講話時表示，「中
國和非洲佔世界總人口的三分
之一，沒有中非的現代化，就
沒有世界的現代化。未來 3

年，中方願同非方開展中非攜手推進現代化十
大夥伴行動，深化中非合作，引領全球南方現
代化」。

具有「造血性援助」特徵
是次峰會，中國高規格接待非洲各國元首，並

答應大力支持非洲發展，受到非洲各國歡迎。不
過，中國的提議卻受到一些人的誤讀。為推動
「十大夥伴行動」實施，中國表示願意在未來3
年提供3,600億元人民幣額度的資金支持，包括
提供2,100億元人民幣信貸資金額度和800億元
人民幣各類援助、推動中國企業對非投資不少於
700億元人民幣。有人卻將上述中國對非洲的支
持計劃，簡化描述為中國要給非洲3,600億元資
金支持，並因此衍生出一系列負面解讀，這顯然
是有失偏頗的。

必須明確的是，3,600億元人民幣，是一個
「資助額度」，其中包含三類。

第一是2,100億元人民幣的「人民幣信貸資金
額度」。「信貸資金額度」的意思是，獲得信
貸資金的非洲夥伴允許借款的最高限額。他們

可以用這個額度實施對中國企業產品和服務的
採購而直接獲得資金的。另外，這一信貸額度
不同於西方提供的純商業債券，或者西方經常用
來給非洲國家構建「債務陷阱」的那類信貸，後
者一般是先以帶有附加條件的發展援助出現，然
後將債務商務化，出售給商業銀行，最終由商業
銀行定期向發展中國家催收。不過，中方的貸款
模式，是中方會在信貸償還條件等方面為中非
雙邊債務提供雙贏的安排，這有着充分的經驗
和案例保障。

第二是800億元人民幣的「各類援助」，這是
遵循中國對外援助實踐的經驗，以實體形式提供
給非洲夥伴。從資金流動的角度來說，非洲夥伴
獲得的始終是可以用作最終消費的產品、服務和
基礎設施，而非所謂的「人民幣」。

第三是不少於700億元人民幣的企業對非投
資。這信息更加明確，是承諾推動中國企業可達
成的投資基礎限額。此類投資遵循的商業遊戲規
則與投資理性原則，遠比一般人想像的更加理
性。

對於此次3,600億元人民幣資助額度的討論，
當然有着複雜的背景。有相當數量的批評意見，
是來自樸素的情懷，他們沒有意識到中國的對外
援助，本質上屬於凱恩斯經濟學建議的對宏觀需
求的刺激與創造。這種創造總需求的方式，相當
於在現有市場之外，通過政府信貸和援助等方
式，創造出2,900億元人民幣的市場需求，為受

限於有效需求不足的中國企業創造需求，為有產
品需求但缺乏有效資金的非洲國家提供了有效供
給。這種供給將具有典型的「造血性援助」特
徵，而不是西方式商業貸款的涸澤而漁的特徵。
從經濟運行的角度來說，此類援助有助於提升受
援國造血能力，在中長期將為推進中國與受援國
的雙贏奠定扎實基礎。

在全球開闢增量市場
當然，也有一定數量的批評意見是帶有顯著的

情緒宣洩，以及建立在刻板印象上的特徵。基於
嫌貧愛富的基本慣性，這部分批評者對中非關係
沒好感，更加希望看到中國能夠獲得在歐美國家
面前曲意逢迎的機會。這種認知確實具有某種時
代性，但也到了需要升級換代的時候。

對中國來說，做大做強中國經濟「雙循環」的
重要思路之一，就是在全球開闢增量市場，而不
是困在發達國家市場內進行供給方的「內卷」。
非洲就是全球最大的潛在市場，但這個市場是需
要建設的，因為只有增強並完善非洲的自造血功
能，才能促進非洲有效市場的啟動，並與中國強
大的供給能力對接，繼而實現良性循環。

中國並不走歐美傳統暴力擴張、抽血援助的特
點，因此保持必要的耐心、信心及定力，不僅有
助更好地理解中國對非洲的援助政策，而且可以
發現到新的機會，進而在一定條件下，實現個人
與國家的共同前進與發展。

中國對非援助政策 奠定雙贏扎實基礎
沈逸 復旦大學國家安全研究中心執行主任、教授 《黑悟空》熱捧

凸顯中國文化軟實力

日前，筆者拜訪國家方志館、國
家圖書館等部門，贈予香港首本鄉
志《打鼓嶺鄉志》，獲各部門熱情
接見外，筆者也了解到更多有關地
方志的發展細節。

地方志也稱方志，是全面、系
統地記述某行政區域自然環境、政治經濟、社會
文化等歷史與現狀的資料性文獻。中華民族一向
注重記述、傳承和借鑒歷史，據不完全統計，中
國現存舊志9,000餘種、10萬餘卷，歷代先賢孜
孜不倦、不辭勞苦，為後世留下了浩如煙海的遺
產，也是自農耕社會傳承至今特有的中華文化瑰
寶，在全世界獨樹一幟。地方志與族譜、國史構
成古代中國主要的歷史文獻記載系统，但方志又
超越了家譜僅記錄家族活動之局限，充實了國史
疏於地方實情之不足。無數修志者秉持「存史、
資政、育人」的編纂宗旨，不斷維繫和塑造着中
華文明。

在古代，方志不僅記述了各地社會秩序和各行業
運行機制，成為朝堂了解各地實情，以及準確向地

方下達政治、教化旨意的重要考量因素，繼而加強
中央與地方關係。方志還記述了地方事物、風俗文
化，成為地方知識與文脈傳承的重要途徑，更強化
大眾對地方風俗文化的認同，為中華文化體系不斷
輸送新鮮血液。

國家自改革開放至今，先後完成兩輪修志工作，
編纂出版省市縣三級志書1萬餘部，地方綜合年鑒
3萬餘部，行業志、部門志、專業志、鄉鎮村志3萬
餘部，整理舊志3,600餘部，起到延續、傳承優秀
中華文化的作用。

地方志工作始終圍繞國家發展戰略、社會經濟發
展大局進行，例如啟動編撰扶貧志、全面小康志等
重大專題志，記述歷史發揮出修志問道之作用。國
家近年來全方位打造方志文化教育陣地，方志館體
系覆蓋省、市、縣、鄉、村五個級別，通過不斷豐
富館藏、提升展覽水平，增強方志館的公共文化服
務功能。同時，順應數字化發展趨勢，開展建設國
家數字方志館和各級地情資料數據庫，各地志辦亦
開通新媒體向大眾宣傳地方歷史，以志為源，助力
有關中華文化的學術研究以及歷史文化傳承。

團結香港基金於2019年正式成立香港地方志中
心，承擔起編纂《香港志》的重大歷史使命。《香
港志》以社會參與為主，雖與內地由官方主導的形
式不同，但在編撰安排、編撰流程、審批流程上並
不草率，超過500位教授專家參與，注重使用各類
原始資料，還有多重審批流程，盡可能地保證記述
內容之準確、真實、全面，以符合《香港志》的權
威性。

《香港志》是修志的優秀案例，工程浩瀚。為促
進香港地方志的蓬勃發展，鼓勵更多民間團體人士
參與修志工作，特區政府須予以支持。特區政府應
推出資助計劃，如鄉志、區志、行業志等符合審批
要求，可給予一定的經費支持。特區政府也要為地
方志發展提供更多學術專業指導，例如牽頭學界及
各行業專家成立地方志編修委員會，為修志項目提
供專業指導意見，甚至是轉介更多專業學術資源，
增強修志的專業性。

目前香港市民對於地方志的認識還不多，在方志
發展和利用上仍有很大進步空間。香港應善用地方
志紀錄、傳承香港文化，講好香港故事。

陳月明 立法會議員 打鼓嶺區鄉事委員會主席 貴州省政協常委

重視地方志發展 傳承本港歷史文化

過去一段時間，筆者持續收
到一些參與跳彈床活動時遇意
外受傷的求助個案。繼早前向
當局作出口頭質詢後，筆者最
近亦聯同來自海外的事主召開
了一場記者會，希望可以提高

社會對事件的關注及重視，同時促請特區政府
盡早修例。

醫管局早前向筆者表示，現時每年平均錄得約
80宗因參與跳彈床遊戲而受傷的個案。其中一宗
最駭人的，當屬我早前召開記者會的事主，因跳
彈床受傷而需要切除受損腎臟保命。

現時不論是《公眾娛樂場所條例》還是《遊樂
場地規例》，都未對跳彈床遊戲場所作出全面規
管，當局須嚴肅跟進堵塞漏洞。當局早前的回
覆亦暴露出跳彈床遊戲場所缺乏主責部門監督，
令場所監管形成灰色地帶。

近年，跳彈床、高空飛索、笨豬跳等高風險活
動，日益受到愛好挑戰的人士歡迎，跳彈床場所
在香港越開越多。當局需要評估市場的變化，修
訂法例，從安全的角度規管有關活動，以保障參
與者的安全。從早前記者會展示的個案可見，來
自海外的旅客很多也慕名而來參與跳彈床活動，
以為香港應有完善的監管，可惜樂極生悲，更險
些失去性命。個案若處理得稍有不慎，將對香港
旅遊業、香港的國際形象構成重大傷害。

類似的不幸事件不可再次發生。特區政府應
以最嚴肅的態度看待問題，及早推出規管措
施，從而讓大家在安全的環境下盡情玩樂，並
促進行業在健康的生態下發展。例如我早前提
倡，當局將相關活動納入現時法例的附表當中，
並利用牌照施加經營條件，要求場所為參與者在
活動前提供安全培訓，讓他們知悉安全機制及風
險，同時營運者亦需要確保做妥場內的安全設施
及維持良好的秩序管理。當局須把握時間，盡
快修補有關漏洞，切實保護好市民的生命安
全。

梁熙 立法會議員

盡快修例
避免跳彈床意外再生


